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I. — INTRODUCTION

La session d’hiver de l’Assemblée parlementaire 
de l’Organisation pour la sécurité et la coopération en 
Europe (AP OSCE ci-après), dont c’était la 24e édition 
cette année, s’est tenue les 20 et 21 février 2025 à 
Vienne. Deux cent quarante parlementaires issus de 
cinquante-quatre pays y ont participé.

La session d’hiver poursuit les objectifs suivants:

— mettre en place une interaction sans entrave avec 
le bras gouvernemental de l’OSCE (le président en 
exercice, le représentant permanent de la présidence, 
le secrétaire général de l’OSCE, le directeur du Bureau 
des Institutions démocratiques et des droits de l’homme 
et les hauts représentants responsables de la liberté de 
la presse et des minorités);

— assurer le suivi des déclarations adoptées par 
l’AP OSCE lors de ses séances plénières;

— préparer les rapports en vue de la séance plénière 
annuelle d’été qui aura lieu cette année à Porto du 
29 juin au 3 juillet 2025.

La délégation belge se composait des députés sui-
vants: Mme Ellen Samyn (VB), MM. Denis Ducarme (MR), 
Christophe Lacroix (PS) et Nabil Boukili (PVDA-PTB) et 
des sénateurs suivants: Mme Allessia Claes (N-VA) et 
MM. Kristof Slagmulder (VB) et Malik Ben Achour (PS).

La délégation a assisté, le 20 février 2025, à un briefing 
sur les événements actuels dans l’espace de l’OSCE 
présenté par M. Thomas Lambert, ambassadeur, repré-
sentant permanent de la Belgique auprès de l’OSCE.

II. — SÉANCE D’OUVERTURE (20 FÉVRIER 2025)

Les exposés introductifs étaient placés sous le signe 
du 50e anniversaire de l’Acte final d’Helsinki. Les ten-
sions géopolitiques dans l’espace de l’OSCE montrent 
à quel point l’acte constitutif de l’OSCE de 1975 reste 
d’actualité et pertinent. Ce document, qui établit les 
principes de la sécurité euro-atlantique, accorde une 
grande importance à la souveraineté, à l’intégrité terri-
toriale, au règlement pacifique des conflits et au respect 
des droits de l’homme.

Mme Pia Kauma (Finlande), présidente de l’AP OSCE, 
fait observer dans son discours d’ouverture que, dans 
quelques jours, la communauté internationale commé-
morera le troisième anniversaire de la guerre d’agression 

I. — INLEIDING

De Wintervergadering van de Parlementaire Assemblee 
van de Organisatie voor Veiligheid en Samenwerking in 
Europa (hierna PA OVSE) werd dit jaar voor de 24e keer 
georganiseerd van 20 tot 21 februari 2025 te Wenen. 
Tweehonderdveertig parlementsleden uit vierenvijftig 
landen namen aan de zitting deel.

De Wintervergadering beoogt:

— een vlotte interactie met de gouvernementele arm 
van de OVSE (de Chairman-in-office, de permanente 
vertegenwoordiger van het voorzitterschap, de secretaris-
generaal van de OVSE, de directeur van het Bureau voor 
de Democratische Instellingen en de Mensenrechten, 
de hoge vertegenwoordigers voor resp. de persvrijheid 
en de minderheden);

— de opvolging van de verklaringen aangenomen 
door de PA OVSE tijdens de plenaire vergaderingen;

— de voorbereiding van de rapporten voor de jaar-
lijkse plenaire zomersessie, die dit jaar zal plaatsvinden 
in Porto van 29 juni tot 3 juli 2025.

De Belgische delegatie bestond uit de volgende 
Kamerleden: mevrouw Ellen Samyn (VB), de heren 
Denis Ducarme (MR), Christophe Lacroix (PS) en Nabil 
Boukili (PVDA-PTB) en de volgende senatoren: mevrouw 
Allessia Claes (N-VA) en de heren Kristof Slagmulder 
(VB) en Malik Ben Achour (PS).

De delegatie kreeg op 20 februari 2025 een briefing 
over de actuele ontwikkelingen in de OVSE-ruimte door 
de heer Thomas Lambert, Ambassadeur, Permanent 
Vertegenwoordiger van België bij de OVSE.

II. — OPENINGSSESSIE (20 FEBRUARI 2025)

De inleidende uiteenzettingen stonden in het teken 
van de nakende 50ste verjaardag van de Slotakte van 
Helsinki. De geopolitieke spanningen in de OVSE-ruimte 
tonen aan hoezeer de oprichtingsakte van de OVSE 
uit 1975 actueel en relevant blijft. Het document, dat 
de beginselen vastlegt van de Euro-Atlantische veilig-
heid, voert de soevereiniteit, de territoriale integriteit, de 
vreedzame conflictenbeslechting en het respect voor de 
mensenrechten hoog in het vaandel.

Mevrouw Pia Kauma (Finland), voorzitster van de PA 
OVSE, merkt in haar openingstoespraak op dat binnen 
enkele dagen de internationale gemeenschap stil zal staan 
bij de derde verjaardag van de brutale aanvalsoorlog 
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brutale menée par la Russie en Ukraine. Si des tentatives 
sont menées en vue de résoudre ce conflit, il importe 
que l’Ukraine joue un rôle central dans ce cadre. Toute 
discussion sur la future architecture de sécurité euro-
péenne doit se faire en étroite collaboration avec les 
Européens. Les parlementaires doivent être vigilants face 
aux tentatives visant à affaiblir la détermination collective 
des organisations internationales. La paix ne peut se 
faire au détriment de la justice, pas plus que la stabilité 
ne peut être obtenue en récompensant l’agression.

M. Feridun Sinirlioğlu, secrétaire général de l’OSCE, 
souligne l’importance d’une OSCE forte et résolue consti-
tuée d’États qui respectent les principes du Décalogue 
d’Helsinki et donnent une chance à la diplomatie 
multilatérale.

M. Vesa Häkkinen, représentant permanent de la 
Finlande auprès de l’OSCE, souligne, au nom du pré-
sident en exercice de l’OSCE et de la ministre des 
Affaires étrangères de la Finlande, le rôle important 
que joue l’AP OSCE dans la promotion et la défense 
des principes fondamentaux de l’OSCE.

Les exposés introductifs portent non seulement sur la 
guerre menée par la Fédération de Russie en Ukraine, 
mais aussi sur les risques en matière de cybersécurité, 
la vulnérabilité des infrastructures critiques et l’instru-
mentalisation de la migration.

Au cours des débats, plusieurs députés condamnent 
les déclarations du gouvernement américain sur le 
conflit en Ukraine et expriment leurs réserves quant 
à la nouvelle position des États-Unis sur la politique à 
l’égard de la Russie.

III. — RÉUNION DES COMMISSIONS GÉNÉRALES 
(20 FÉVRIER 2025)

A. Commission des Affaires politiques et de la 
Sécurité

M. Costel Neculai Dunava, vice-président de la com-
mission, rappelle qu’en ces temps de tensions géopoli-
tiques, une organisation comme l’OSCE est nécessaire. 
L’Ukraine doit être associée à toutes les négociations 
sur son avenir, et celles-ci doivent respecter son inté-
grité territoriale et sa souveraineté. Quiconque niera les 
intérêts légitimes de l’Ukraine ne fera que compromettre 
les perspectives d’une paix juste et durable.

van Rusland in Oekraïne. Als er pogingen worden on-
dernomen om de oorlog op te lossen, moet Oekraïne 
hierbij een centrale rol spelen. Elke discussie over de 
toekomstige Europese veiligheidsarchitectuur moet in 
nauwe samenwerking met de Europeanen gebeuren. 
Parlementsleden moeten waakzaam zijn voor pogingen 
die de collectieve vastberadenheid van internationale 
organisaties verzwakken. Vrede kan niet ten koste gaan 
van rechtvaardigheid, en evenmin kan stabiliteit worden 
bereikt door agressie te belonen.

De heer Feridun Sinirlioğlu, Secretaris-Generaal 
van de OVSE, onderlijnt het belang van een sterke en 
slagvaardige OVSE waarbij de deelnemende Staten de 
beginselen van de Decaloog van Helsinki respecteren, 
en multilaterale diplomatie een kans op slagen geven.

De heer Vesa Häkkinen, Permanent vertegenwoordiger 
van Finland bij de OVSE, staat namens de Chairman-
in-office van de OVSE en de minister van Buitenlandse 
Zaken van Finland, stil bij het belang van de PA OVSE 
om de basisprincipes van de OVSE uit te dragen en te 
verdedigen.

Tijdens de inleidende uiteenzettingen staat niet al-
leen de oorlog van de Russische Federatie in Oekraïne 
centraal, maar is er ook aandacht voor cyberveilig-
heidsrisico’s, de kwetsbare kritieke infrastructuur en de 
instrumentalisering van migratie.

Tijdens de debatten veroordelen meerdere parlement-
sleden de uitlatingen van de Amerikaanse regering over 
het conflict in Oekraïne en formuleren hun bedenkingen 
over de nieuwe zienswijze van de Verenigde Staten op 
het beleid ten aanzien van Rusland.

III. — VERGADERING VAN DE ALGEMENE 
COMMISSIES (20 FEBRUARI 2025)

A. Commissie Politieke Zaken en Veiligheid

De heer Costel Neculai Dunava, vicevoorzitter van 
de commissie, herinnert eraan dat er in deze tijden van 
geopolitieke spanningen nood is aan een organisatie zoals 
de OVSE. Alle onderhandelingen over de toekomst van 
Oekraïne moeten Oekraïne in de discussie betrekken 
en de territoriale integriteit en soevereiniteit van het land 
respecteren. Wie de legitieme belangen van Oekraïne 
negeert, zal de vooruitzichten op een rechtvaardige en 
duurzame vrede enkel maar ondermijnen.



0229/003DOC 56 (Kamer/Chambre)
(Senaat/Sénat)8-100/1

5

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

M. Tobias Winkler (Allemagne) expose ensuite les 
grandes lignes de la résolution et du rapport qu’il prépare 
pour la 32ème session annuelle qui se tiendra à Porto.

Plusieurs ambassadeurs représentant les institutions 
et les organes de l’OSCE prennent ensuite la parole.

L’ambassadeur Cristóbal Ramón Valdés, président 
du Forum pour la coopération en matière de sécurité, 
souligne la nécessité de donner un second souffle 
à l’Acte final d’Helsinki, qui constitue, en matière de 
diplomatie et de prévention des conflits, un héritage qui 
a contribué au maintien de la paix et de la stabilité dans 
la région. Il continuera, dans cet esprit, à rechercher le 
dialogue et le consensus dans ce paysage géopolitique 
en rapide mutation.

L’ambassadeur Christophe Kamp, Haut-Commissaire 
pour les Minorités nationales de l’OSCE, souligne que, 
dans des sociétés multiculturelles, la promotion d’une 
politique facilitant l’intégration constitue l’une des stra-
tégies les plus efficaces pour prévenir les conflits.

Un débat d’actualité s’ouvre ensuite sur “la sécurité 
nucléaire, les risques d’escalade et la protection des 
infrastructures critiques en période de conflit”.

L’ambassadeur Tibor Tóth prononce un discours 
d’ouverture au nom de la Commission préparatoire de 
l’Organisation du Traité d’interdiction complète des 
essais nucléaires.

Mme Ellen Samyn (Chambre, VB) souligne l’importance 
de la sécurité à l’égard de la garantie de la protection du 
mode de vie libre des Occidentaux et de leur prospérité 
économique. C’est pourquoi il faut, selon l’intervenante, 
sécuriser les infrastructures critiques et stratégiques. 
La dynamique géopolitique actuelle, caractérisée par 
le recours à des méthodes de guerre hybride, comme 
les cyberattaques et les actes de sabotage, a rendu les 
infrastructures européennes extrêmement vulnérables. 
L’Europe a délégué sa défense à l’OTAN et aux États-Unis 
et elle a fait peu de choses pour assurer son autonomie. 
L’intervenante espère que la guerre menée en Ukraine 
prendra rapidement fin maintenant que le processus de 
négociation a commencé. En effet, au pire, ce conflit 
pourrait encore entraîner une escalade nucléaire. Les 
États participants de l’OSCE doivent tout mettre en 
œuvre pour empêcher toute nouvelle escalade de ce 
conflit. L’attaque par drone récemment menée contre la 
centrale nucléaire de Tchernobyl illustre d’une manière 
très inquiétante à quel point il est urgent de sécuriser ces 
infrastructures. Il s’agit d’une raison supplémentaire de 
mettre fin à cette guerre le plus rapidement possible. La 

De heer Tobias Winkler (Duitsland) geeft hierna een 
uiteenzetting over de krachtlijnen van de resolutie en 
het verslag dat hij voorbereidt voor de 32ste jaarlijkse 
zitting in Porto.

Meerdere ambassadeurs die de instellingen en organen 
van de OVSE vertegenwoordigen, nemen vervolgens 
het woord.

Ambassadeur Cristóbal Ramón Valdés, voorzitter 
van het Forum for Security Co-operation, onderstreept 
de noodzaak om de “akte van Helsinki” nieuw leven in 
te blazen - een erfenis van diplomatie en conflictpre-
ventie die heeft bijgedragen aan het behoud van vrede 
en stabiliteit in de regio. In deze geest zal hij verder de 
dialoog en de consensus nastreven in dit snel verande-
rend geopolitiek landschap.

Ambassadeur Christophe Kamp, Hoge Commissaris 
voor Nationale Minderheden van de OVSE, stelt dat in 
diverse samenlevingen het bevorderen van een beleid dat 
integratie vergemakkelijkt één van de meest effectieve 
strategieën is om conflicten te voorkomen.

Hierna volgt een actualiteitsdebat over “Nucleaire 
veiligheid, escalatierisico’s en de bescherming van 
kritieke infrastructuur in tijden van conflict”.

Ambassadeur Tibor Tóth, geeft een keynote speech na-
mens de Preparatory Commission for the Comprehensive 
Nuclear-Test-Ban Treaty Organization.

Mevrouw Ellen Samyn (Kamer, VB) beklemtoont het 
belang van veiligheid om de bescherming van de westerse 
vrije manier van leven en de economische welvaart te 
garanderen. Daarom moet de kritieke en strategische 
infrastructuur beveiligd worden. De huidige geopolitieke 
dynamiek, met hybride oorlogsvoering, zoals cyberaan-
vallen en sabotage, heeft de Europese infrastructuur erg 
kwetsbaar gemaakt. Europa heeft zijn verdediging in 
handen gelegd van de NAVO en de VS en heeft weinig 
gedaan om zelfredzaam te zijn. Spreekster spreekt de 
hoop uit dat er snel een einde komt aan de oorlog in 
Oekraïne nu het onderhandelingsproces is begonnen. 
In het ergste geval kan dit conflict nog steeds leiden tot 
een nucleaire escalatie. De deelnemende Staten van 
de OVSE moeten er alles aan doen om te voorkomen 
dat dit conflict verder escaleert. De recente aanval met 
een drone op de kerncentrale van Tsjernobyl laat op een 
zeer verontrustende manier zien hoe dringend het is om 
deze infrastructuur veilig te stellen. Reden te meer om 
zo snel mogelijk een einde te maken aan de oorlog. De 
nood aan Europese veiligheid blijft bestaan ook indien het 
conflict in Oekraïne ophoudt. Er moet dringend minstens 
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nécessité d’assurer la sécurité européenne demeurera 
même si le conflit en Ukraine prend fin. Il est urgent que 
chaque État consacre au moins 2 % de son PIB à sa 
défense. L’Europe ne doit pas se limiter aux équipements 
nécessaires que l’OTAN attend de ses États membres, 
mais doit aussi se concentrer sur la défense collective 
de sa frontière orientale. L’Europe doit investir dans 
la sécurisation des infrastructures énergétiques, de 
communication et de santé situées sur son propre terri-
toire. La sécurité de nos installations nucléaires devrait 
constituer une priorité. L’Union européenne et les États 
participants de l’OSCE ont tout intérêt à élaborer une 
stratégie et une politique communes, car cette question 
dépasse nettement les frontières nationales.

B. Commission de l’Économie, de l’Environnement 
et de la Technologie

M. Azay Guliyev (Azerbaïdjan), président de la com-
mission de l’Économie, de l’Environnement et de la 
Technologie, ouvre la réunion de la commission en 
faisant observer que la région de l’OSCE est confrontée 
à de nombreux défis dans les domaines économique et 
environnemental, en particulier au changement clima-
tique, à la migration, à la pénurie des matières premières 
et à l’intelligence artificielle. Tout en relevant ces défis, 
il sera essentiel de tenir compte du potentiel de trans-
formation des technologies émergentes, en particulier 
de l’intelligence artificielle, dont l’évolution ne semble 
pas connaître de limite et qui influencera profondément 
notre vie quotidienne. Cette technologie pourra apporter 
des solutions innovantes dans de nombreux secteurs.

Mme Paula Cardoso (Portugal) présente ensuite 
les lignes de force de son rapport et de son projet de 
résolution pour la réunion annuelle. Elle insiste sur le 
changement climatique et la migration, la sécurité éner-
gétique et le développement économique.

L’ambassadeur Bakyt Dzhusupov, coordonnateur des 
activités économiques et environnementales de l’OSCE, 
évoque les projets de l’OSCE pour l’année 2025, qui 
répondent aux incertitudes géopolitiques croissantes. 
Ils mettent l’accent sur la lutte contre la corruption, la 
coopération transfrontalière, l’adaptation au changement 
climatique et la gestion de l’environnement, une attention 
particulière étant accordée à l’incidence du changement 
climatique sur la migration.

Lors d’un débat spécialement consacré à la relation 
entre le changement climatique et la mobilité humaine, 
plusieurs parlementaires et plusieurs experts débattent 
de l’incidence de la crise climatique sur la vie de plu-
sieurs millions de personnes dans la région de l’OSCE.

2 % het bbp worden geïnvesteerd in defensie. Europa 
moet zich niet alleen concentreren op de noodzakelijke 
uitrusting die de NAVO van de lidstaten verwacht, maar 
moet zich ook richten op de collectieve verdediging aan 
de oostgrens. Europa dient te investeren in de beveiliging 
van de energie-, communicatie- en gezondheidsinfra-
structuur op het eigen grondgebied. De beveiliging van 
onze nucleaire faciliteiten zou een prioriteit moeten zijn. 
De EU en de OVSE-lidstaten ontwikkelen het best een 
gemeenschappelijke strategie en beleid, omdat deze 
kwestie veel verder reikt dan de nationale grenzen.

B. Commissie Economie, Leefmilieu, Technologie

De heer Azay Guliyev (Azerbeidzjan), voorzitter van 
de Commissie economie, leefmilieu en technologie, 
opent de commissievergadering met opmerkingen over 
de vele uitdagingen waarmee het OVSE-gebied wordt 
geconfronteerd in de economische en milieudimensie, 
in het bijzonder klimaatverandering, migratie, schaarste 
van grondstoffen en artificiële intelligentie. Terwijl we 
aan deze uitdagingen het hoofd bieden, is het cruciaal 
oog te hebben voor het transformerende potentieel van 
opkomende technologieën, meer bepaald de artificiële 
intelligentie, waarvan de evolutie niet te stoppen lijkt 
en die ons dagelijks leven ingrijpend zal beïnvloeden. 
Deze technologie kan in veel sectoren innovatieve op-
lossingen aanreiken.

Mevrouw Paula Cardoso (Portugal), stelt vervolgens 
de krijtlijnen voor van haar verslag en ontwerpresolutie 
voor de jaarlijkse vergadering. Zij legt hierbij een focus 
op klimaatverandering en migratie, energiezekerheid en 
economische ontwikkeling.

Ambassadeur Bakyt Dzhusupov, OVSE-coordinator 
voor economische en milieuzaken, bespreekt de OVSE-
plannen voor 2025 die inspelen op toenemende geopoli-
tieke onzekerheden. De focus ligt op corruptiebestrijding, 
grensoverschrijdende samenwerking, klimaatadaptatie 
en milieubeheer, met bijzondere aandacht voor de impact 
van klimaatverandering op migratie.

Tijdens een speciaal debat over het verband tussen 
klimaatverandering en menselijke mobiliteit debatteren 
parlementsleden en deskundigen over de impact van 
de klimaatcrisis op het leven van miljoenen mensen in 
de OVSE-regio.
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Au cours de ce débat, le vice-président Pere Pons 
(Espagne) et la vice-présidente Daniela De Ridder 
(Allemagne) soulignent la nécessité d’inclure, dans les 
politiques migratoires, des stratégies d’adaptation au 
changement climatique qui garantissent dûment les 
droits de toutes les personnes concernées.

C. Commission de la démocratie et des droits 
de l’homme

Mme Lucie Potůčková (République tchèque), prési-
dente de la commission de la Démocratie et des Droits 
de l’homme et des Questions humanitaires, souligne 
la fragilité de l’État de droit et de la démocratie dans 
l’espace OSCE. C’est en Ukraine que cette crise est la 
plus nette. Outre que la guerre d’agression menée par la 
Russie porte atteinte à la souveraineté de l’Ukraine, elle 
a coûté la vie à un grand nombre d’êtres humains. Les 
violations flagrantes du droit international humanitaire 
s’enchaînent: attaques contre des civils, déportations 
massives, détentions arbitraires et recours systématique 
aux violences sexuelles comme arme de guerre.

Mme Carina Ödebrink (Suède) présente les lignes 
de force de la résolution et du rapport qu’elle prépare 
pour la session d’été de l’AP OSCE. Dans ces docu-
ments, elle sera particulièrement attentive à l’utilisation 
abusive de la législation sur les “agents de l’étranger”, 
à la persécution religieuse et à la liberté de la presse. 
La déportation massive d’enfants ukrainiens en Russie 
sera largement évoquée, tout comme la situation au 
Moyen-Orient, la question du Caucase du Sud et le 
recul de la démocratie dans cette région, par exemple 
sous la forme de l’ingérence dans le processus électo-
ral en Géorgie. Les défenseurs des droits humains en 
Azerbaïdjan sont menacés. La rapporteure examinera 
également la question de l’intimidation des journalistes. 
Il convient de chérir la liberté de la presse, car il s’agit 
de la clef de voûte de toute société ouverte.

Un débat d’actualité intitulé “Nouvelles technologies 
et médias sociaux: effets sur les élections” a eu lieu à 
l’issue de présentations de représentants des institutions 
et des agences de l’OSCE. L’année 2024 fut une année 
électorale à part entière au cours de laquelle l’étendue 
des conséquences que les nouvelles technologies 
peuvent avoir sur le processus électoral est apparue 
plus clairement que jamais.

Ce débat fut introduit par M. Victor Lăpușneanu, 
chef de la Direction de la Coopération multilatérale du 
Ministère des Affaires étrangères de la République de 
Moldavie, qui a fourni des précisions sur les nombreux 
défis auxquels la Moldavie a été confrontée lors de 
récentes élections.

Vicevoorzitters Pere Pons (Spanje) en Daniela De 
Ridder (Duitsland) onderlijnen tijdens dit debat de 
noodzaak om de strategieën voor klimaatadaptatie te 
integreren in het beleid voor migratiebeheer, waarbij 
de rechten van alle betrokkenen naar behoren moeten 
worden gewaarborgd.

C. Commissie democratie en mensenrechten

De voorzitster van de Commissie democratie, mensen-
rechten en humanitaire zaken, mevrouw Lucie Potůčková 
(Tsjechië), vestigt de aandacht op de broosheid van 
de rechtsstaat en de democratie in de OVSE-ruimte. 
Nergens is deze crisis duidelijker dan in Oekraïne. De 
agressieve aanvalsoorlog van Rusland treft niet alleen 
de soevereiniteit van Oekraïne, maar eist tevens een 
gigantische menselijke tol. De flagrante schendingen 
van het internationaal humanitair recht houden niet op: 
aanvallen op burgers, massadeportaties, willekeurige 
detenties en het systematische gebruik van seksueel 
geweld als oorlogswapen.

Mevrouw Carina Ödebrink (Zweden) schetst de 
krachtlijnen van de resolutie en het rapport dat zij voor-
bereidt voor de zomersessie van de PA OVSE. Zij zal 
hierbij speciale aandacht hebben voor het misbruik van 
wetgeving inzake “buitenlandse agenten”, religieuze 
vervolging en persvrijheid. De massale ontvoering 
van de kinderen vanuit Oekraïne naar Rusland zal 
ruimschoots aan bod komen, net zoals de situatie in 
het Midden-Oosten. De Zuidelijke- Kaukasus en de 
achteruitgang van de democratie in de regio, zoals de 
beïnvloeding in het Georgische verkiezingsproces. De 
mensenrechtenactivisten in Azerbeidzjan worden be-
dreigd. De rapporteur zal ook aandacht hebben voor de 
intimidatie ten aanzien van de journalisten. We moeten 
de persvrijheid koesteren want het is de bekroning van 
een open maatschappij.

Na presentaties door vertegenwoordigers van OVSE-
instellingen en agentschappen, vindt een actualiteits-
debat plaats over “Nieuwe technologieën en sociale 
media: Effecten op verkiezingen”. 2024 was een echt 
verkiezingsjaar en nog nooit is zo duidelijk gebleken 
welke impact de nieuwe technologieën kunnen hebben 
op het verkiezingsproces.

Het debat wordt ingeleid door de heer Victor 
Lăpușneanu, hoofd van het Directoraat Multilaterale 
Samenwerking van het Ministerie van Buitenlandse 
Zaken van Moldova, die details deelt over de vele uitda-
gingen waarmee Moldova werd geconfronteerd tijdens 
de recente verkiezingen.
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L’ingérence électorale s’inscrit de plus en plus dans 
le cadre de la guerre hybride.

L’échange de vues a porté sur la falsification des 
élections en Géorgie, l’achat de votes en Moldavie et 
l’incidence d’une plateforme de médias sociaux sur le 
premier tour de l’élection présidentielle en Roumanie. 
Plusieurs orateurs déplorent l’absence d’observateurs 
électoraux de l’OSCE lors de ces élections.

M. Kristof Slagmulder (Sénat, VB) fait observer que 
les plateformes de réseaux sociaux peuvent favoriser 
la participation politique mais qu’elles présentent par 
ailleurs des risques sérieux en matière de censure, de 
manipulation et d’influence. L’intervenant indique que 
la censure touche très souvent les relais d’opinion de 
droite, alors que les porte-voix de la gauche bénéficient 
d’une plus grande liberté. Même M. Zuckerberg, CEO de 
Facebook, a admis que les autorités américaines avaient 
exercé une pression sur Facebook pour que certains 
types de messages soient censurés. Cela illustre la 
mesure dans laquelle la technologie influence le débat 
public et menace la démocratie. Au Parlement européen, 
le groupe de M. Slagmulder soutient la création d’une 
commission d’enquête spéciale visant à exposer les 
pratiques de censure sur les réseaux sociaux. Cette 
commission s’efforcerait de dévoiler les mécanismes 
directs, comme les suppressions de comptes, et les 
mécanismes indirects, comme le bannissement furtif 
(shadow banning). Les révélations récentes concer-
nant la censure pratiquée par des plateformes telles 
que Twitter et Facebook ont montré que les valeurs 
démocratiques sont menacées jusqu’à leurs racines. 
Il convient dès lors de rester attentif au phénomène de 
l’ingérence dans les processus électoraux au travers 
des réseaux sociaux. La Russie et la Chine ne sont pas 
les seules à s’en rendre coupables, les grandes entre-
prises technologiques font de même sous le couvert 
de la vérification des faits (fact checking). L’intervenant 
préconise de renforcer la transparence des algorithmes 
qui déterminent quelles informations sont présentées 
aux utilisateurs, et souligne l’importance de la liberté 
de ces derniers. La liberté d’expression doit être mieux 
protégée. Ce qui est légal hors ligne doit également 
l’être en ligne. C’est pourquoi il demande que l’OSCE 
consacre davantage d’attention à la censure numérique 
lors du processus d’observation électorale et facilite le 
dialogue entre les gouvernements et les entreprises 
technologiques afin de veiller au respect de la liberté 
d’expression, de contrôler l’intelligence artificielle et les 
algorithmes lors des processus électoraux et d’offrir la 
transparence totale sur la manière dont les algorithmes 
influencent le débat public.

Verkiezingsinmenging is meer en meer een onderdeel 
van de hybride oorlogsvoering.

Tijdens de gedachtewisseling wordt stil gestaan bij de 
vervalsing van de verkiezingen in Georgië, het afkopen 
van stemmen in Moldova en de impact van een sociaal 
mediaplatform op de eerste ronde van de presidentsver-
kiezingen in Roemenië. Enkele sprekers betreuren dat 
er bij deze verkiezingen geen verkiezingswaarnemers 
van de OVSE aanwezig waren.

De heer Kristof Slagmulder (Senaat, VB) merkt op dat 
de socialemediaplatforms politieke participatie kunnen 
bevorderen, maar evenzeer ernstige risico’s kunnen 
inhouden op het gebied van censuur, manipulatie en 
beïnvloeding. Spreker stelt vast dat de censuur zeer 
dikwijls de rechtse opiniedragers treft, terwijl de linkse 
spreekbuizen meer vrijheid genieten. Zelfs de CEO 
van Facebook, de heer Zuckerberg, heeft toegeven dat 
de Amerikaanse overheid Facebook onder druk heeft 
gezet om berichten te censureren. Dit bewijst in welke 
mate de technologie het publieke debat beïnvloedt en de 
democratie bedreigt. De fractie van de heer Slagmulder 
steunt in het Europees Parlement de oprichting van een 
speciale onderzoekscommissie om de censuurpraktijken 
op sociale mediaplatformen bloot te leggen. Hierbij ligt 
de nadruk op het blootleggen van directe mechanismen, 
zoals accountverwijderingen, en indirecte mechanismen, 
zoals shadow banning. De recente onthullingen over 
censuur door platformen zoals Twitter en Facebook heb-
ben getoond hoe democratische waarden tot in de kern 
worden ondermijnd. Het past dus waakzaam te blijven op 
het gebied van de inmenging in de verkiezingsprocessen 
via sociale media. Niet enkel Rusland en China maken 
zich hieraan schuldig, ook grote technologiebedrijven 
doen dit onder het mom van “fact checking”. Spreker 
pleit voor meer transparantie van algoritmes die bepalen 
welke informatie gebruikers te zien krijgen en benadrukt 
het belang van gebruikersvrijheid. Vrije meningsuiting 
moet beter worden beschermd. Wat offline legaal is, 
moet dat ook online zijn. Daarom pleit hij ervoor dat 
de OVSE meer aandacht zou hebben voor de digitale 
censuur tijdens het proces van verkiezingswaarneming 
en de dialoog zou faciliteren tussen regeringen en 
technologiebedrijven om de vrijheid van meningsuiting 
te respecteren, de artificiële intelligentie en algoritmes 
te monitoren tijdens het verkiezingsproces en volledige 
transparantie te bieden over de wijze waarop algoritmes 
een impact hebben op het publieke debat.
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M. Malik Ben Achour (Sénat, PS) souligne l’impact 
colossal de la “révolution trumpienne” qui nous secoue 
comme une onde de choc depuis trente jours. Cette 
onde de choc se manifeste par des menaces de guerre 
commerciale (même contre les partenaires historiques 
des États-Unis), par des algorithmes visant à renforcer 
les messages réactionnaires internationaux, par une 
ingérence massive dans les processus décisionnels 
démocratiques, par des menaces et des sanctions à 
l’égard de la Cour pénale internationale, par des projets 
de déportation de la population de Gaza, ce qui équivaut 
à une épuration ethnique à grande échelle et constitue 
un crime contre l’humanité. Depuis trente jours, le pré-
sident Trump humilie l’Ukraine en la présentant comme 
son pire ennemi et il exige 500 milliards de dollars issus 
de l’exploitation des minerais ukrainiens. L’impérialisme 
règne en maître. Trump va même jusqu’à interdire la 
parution de certains livres. Ce changement de cap brutal, 
qui fait voler en éclats les alliances historiques et les 
règles de droit, doit inciter l’Europe à voler de ses propres 
ailes et à suivre sa propre voie dans les domaines de 
l’autonomie stratégique, de la diplomatie, de l’énergie 
et de l’industrie. Cette voie européenne est essentielle 
mais d’autant plus difficile à trouver que l’Europe est 
traversée de courants politiques présentant des liens 
idéologiques avec le trumpisme. Cela peut encourager 
une vision candide des relations avec les États-Unis, 
perçus comme un partenaire éternel. Trump nous place 
devant un défi existentiel. On ne peut plus faire comme 
si de rien n’était. Nos démocraties sont gravement 
menacées. Il est temps de revoir nos paradigmes et de 
prendre notre destin en main.

Plusieurs députés déplorent l’utilisation de l’intelligence 
artificielle pour fausser des élections. Cette pratique est 
contraire aux valeurs européennes. L’OSCE peut jouer 
un rôle dans la lutte contre cette influence. Outre les 
risques de sécurité que pose l’intelligence artificielle, ses 
avantages dans les domaines de la réponse aux crises 
et des relations diplomatiques sont également soulignés.

IV. — RÉUNION DES COMMISSIONS RÉUNIES 
(21 FÉVRIER 2025)

À l’issue des rapports des présidents des commissions 
ad hoc sur la migration et sur la lutte contre le terrorisme 
et du rapport de l’Équipe du soutien parlementaire à 
l’Ukraine, Mme Pia Kauma, présidente de l’AP OSCE, 
ouvre le débat d’actualité sur les “défis prioritaires pour 
la sécurité européenne”. Elle souhaite la bienvenue à 
l’invité d’honneur, M. Vladimir Kara-Murza, qui partage 
son expérience de prisonnier politique en Russie.

De heer Malik Ben Achour (Senaat, PS) belicht de 
kolossale impact van de “Trumpiaanse revolutie” die 
sinds 30 dagen als een schokgolf op ons afstevent. 
Deze schokgolf manifesteert zich via dreigingen met 
handelsoorlogen (zelfs tegen de historische partners van 
de VS), via algoritmes om de internationale reactionaire 
boodschappen kracht bij te zetten, via massale inmen-
ging in het democratische besluitvormingsproces, via 
dreigingen en sancties tegen het Internationaal Strafhof, 
via deportatieplannen voor de bevolking van Gaza wat 
neerkomt op grootschalige etnische zuivering en mis-
daden tegen de mensheid. Sinds 30 dagen vernedert 
president Trump Oekraïne als zijn ergste vijand en eist 
hij 500 miljard dollar aan geld uit Oekraïense mineralen. 
Het imperialisme viert hoogtij. Trump verbiedt eveneens 
bepaalde boeken. Deze brutale koerswending, waarbij 
historische allianties en rechtsregels worden opgebla-
zen, moet Europa ertoe aanzetten op eigen benen te 
staan en haar eigen weg te volgen op het gebied van 
strategische autonomie, diplomatie, energie en industrie. 
Deze Europese weg is van vitaal belang, maar zal des te 
moeilijker te vinden zijn omdat Europa doorkruist wordt 
door politieke stromingen die ideologische overeenkom-
sten vertonen met het Trumpisme. Dit kan een soort 
naïviteit voeden over het idee dat de Verenigde Staten 
onze partner voor de eeuwigheid is. Trump plaatst ons 
voor een existentiële uitdaging. De dagen van “business 
as usual” zijn voorbij. Onze democratieën zijn in levens-
gevaar. We moeten onze paradigma’s heroverwegen. 
Het is tijd om ons lot in eigen handen te nemen.

Meerdere parlementsleden laken de inzet van artificiële 
intelligentie om verkiezingen te vervalsen. Dit is tegen de 
Europese waarden. De OVSE kan een rol spelen in het 
bestrijden van deze beïnvloeding. Naast de aandacht 
voor de veiligheidsrisico’s van artificiële intelligentie wordt 
ook gewezen op de voordelen ervan op het gebied van 
crisisrespons en diplomatieke betrekkingen.

IV. — VERGADERING VAN DE VERENIGDE 
COMMISSIES (21 FEBRUARI 2025)

Na de verslagen van de voorzitters van de ad hoc 
comités inzake migratie en terrorismebestrijding en het 
verslag van de “parliamentary Support Team for Ukraine”, 
opent de Voorzitster van de PA OVSE, mevrouw Pia 
Kauma, het actualiteitsdebat over de “prioritaire uitda-
gingen voor de Europese veiligheid”. Zij verwelkomt 
de bijzondere gast, de heer Vladimir Kara-Murza, die 
zijn ervaringen deelt als politiek gevangene in Rusland.
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M. Vladimir Kara-Murza remercie la communauté 
internationale, qui n’a jamais relâché la pression en vue 
d’obtenir sa libération. Les principes fondateurs de l’OSCE 
semblent aujourd’hui plus menacés que jamais. “Sans 
démocratie, il n’y aura ni sécurité, ni paix”. La situation 
des prisonniers politiques en Russie est préoccupante. 
Toute personne qui s’exprime contre la guerre en Ukraine 
est incarcérée. M. Kara-Murza appelle à la libération de 
tous les prisonniers, en ce compris les prisonniers de 
guerre, les otages civils ukrainiens, les enfants ukrainiens 
enlevés et les prisonniers politiques russes enfermés 
en raison de leur opposition à l’invasion de l’Ukraine.

* 

*    *

Près de 70 députés prennent ensuite la parole.

Les parlementaires demandent avec insistance le 
renouvellement de l’engagement en faveur des valeurs 
de l’OSCE. Si des discussions ont lieu en vue de mettre 
fin à la guerre menée par la Fédération de Russie contre 
l’Ukraine, il convient d’œuvrer à une paix juste et durable 
et de faire en sorte que les coupables de crimes de guerre 
rendent des comptes. Cette guerre met à rude épreuve 
les valeurs européennes de liberté et de démocratie. On 
ne peut pas décider du sort de l’Ukraine sans l’Ukraine. 
Certains intervenants affirment que l’on ne peut pas 
non plus obtenir la paix sans le concours de l’Europe.

M. Boris Dittrich (Pays-Bas) indique avoir été témoin, 
lors d’une visite à Kiev, d’un tir de missile de fabrication 
nord-coréenne contre le Parlement ukrainien. Il est 
sidérant que des soldats nord-coréens se battent contre 
un pays européen sur le sol européen. L’intervenant 
réclame par ailleurs de l’attention pour les trois experts 
de l’OSCE qui ont été emprisonnés par la Russie dès 
2022 et qui ont été condamnés à de longues peines 
d’emprisonnement.

M. Denis Ducarme (Chambre, MR) souligne qu’il 
demeure tout autant nécessaire aujourd’hui qu’hier de 
continuer à condamner l’invasion de l’Ukraine par la 
Russie, qui constitue une violation flagrante du droit 
international et de l’Acte final d’Helsinki. Mais la Russie 
n’est pas le seul pays à devoir répondre de ses actes. 
Elle n’est pas la seule à qualifier le président ukrainien, 
M. Volodymyr Zelensky, de “dictateur”. Et effectivement, 
ce n’est pas non plus la Russie qui a confisqué les 
négociations des Européens et qui a privé l’Ukraine 
de son droit à l’autodétermination. Ces décisions éma-
nent des États-Unis du président Trump. C’est ce pays 
qu’il conviendrait de blâmer à cet égard. Le président 
finlandais Stubb a déclaré que l’Europe devait choisir 

De heer Vladimir Kara-Murza spreekt zijn dank uit aan 
de internationale gemeenschap die steeds druk heeft 
uitgeoefend om hem vrij te krijgen. De principes die aan 
de basis liggen van de OVSE lijken vandaag verder weg 
te zijn dan ooit. “Waar geen democratie is, zal er noch 
veiligheid noch vrede zijn.” De situatie van de politieke 
gevangenen in Rusland is onrustwekkend. Degenen 
die hun stem doen horen tegen de oorlog in Oekraïne, 
belanden in de gevangenis. De heer Kara-Murza roept 
op tot de vrijlating van alle gevangenen, met inbegrip 
van krijgsgevangenen, Oekraïense burgergijzelaars, 
ontvoerde Oekraïense kinderen en Russische politieke 
gevangenen die zijn opgesloten vanwege hun protest 
tegen de invasie in Oekraïne.

* 

*    *

Vervolgens nemen circa 70 parlementsleden het woord.

De parlementsleden dringen aan op een hernieuwd 
engagement voor de OVSE-waarden. Als er gesprek-
ken komen om een einde te maken aan de oorlog van 
de Russische Federatie tegen Oekraïne, moet er werk 
worden gemaakt van een eerlijke en duurzame vrede 
waarbij rekenschap wordt afgelegd voor oorlogsmisdaden. 
Tijdens deze oorlog worden de Europese waarden van 
vrijheid en democratie op de proef gesteld. Er kan niet 
over Oekraïne worden beslist zonder Oekraïne. Evenmin 
is er vrede mogelijk zonder Europese betrokkenheid, 
aldus sommige sprekers.

De heer Boris Dittrich (Nederland) wijst erop dat hij 
tijdens een bezoek aan Kiev zag hoe een raket van 
Noord Koreaanse makelij richting het parlement werd 
afgevuurd. Het is onwezenlijk dat Noord-Koreaanse sol-
daten op Europese grond vechten tegen een Europees 
land. Voorts vraagt de spreker aandacht voor drie OVSE-
experts die al in 2022 door Rusland gevangen werden 
genomen en veroordeeld tot lange gevangenisstraffen.

De heer Denis Ducarme (Kamer, MR) merkt op dat 
men vandaag, net zoals gisteren, de invasie van Oekraïne 
door Rusland moet blijven veroordelen als een flagrante 
inbreuk op het internationale recht en de Slotakte van 
Helsinki. Het is echter niet alleen Rusland dat moet 
worden veroordeeld. Het is niet alleen Rusland dat de 
president van Oekraïne, de heer Volodymyr Zelensky, 
kwalificeert als een “dictator”. Het is inderdaad ook niet 
Rusland dat de onderhandelingen van de Europeanen 
heeft afgepakt en het recht van Oekraïne op zelfbeschik-
king heeft ontnomen. Het zijn de Verenigde Staten van 
president Trump die dit hebben gedaan en hiervoor met 
de vinger moeten worden gewezen. De Finse president 
Stubb heeft verklaard dat Europa moet kiezen tussen 
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entre le “moment Yalta” et le “moment Helsinki”. Le pré-
sident Trump a opté pour “Yalta”. Les parlementaires de 
l’OSCE doivent continuer à œuvrer et à lutter en faveur 
d’“Helsinki”. M. Ducarme salue les initiatives prises par 
le président français Macron en faveur d’”Helsinki”, 
qui visent à permettre à l’Europe d’assurer sa propre 
défense et de développer sa propre architecture de 
sécurité. La diplomatie parlementaire comporte à la 
fois une composante diplomatique et une composante 
politique. Comme de nombreux autres membres de cette 
assemblée parlementaire, l’intervenant milite activement 
pour que l’OSCE fasse preuve d’un plus grand sens de 
l’initiative et prenne davantage ses responsabilités sur 
le plan politique, pour qu’elle mène une politique plus 
offensive et pour qu’elle affiche plus ostensiblement ses 
convictions. Les parlementaires auront l’occasion d’en 
discuter lors de la session de Porto.

* 

*    *

La lutte contre le terrorisme, la prévention des conflits 
et la nécessité de protéger la vie des civils dans la guerre 
entre Israël et le Hamas sont d’autres sujets auxquels 
le débat sera largement consacré.

V. — RÉUNION DE LA COMMISSION 
PERMANENTE DE L’AP OSCE  

(21 FÉVRIER 2025)

La Commission permanente de l’AP OSCE, composée 
du président, des membres du Bureau et des présidents 
des délégations nationales, se réunit le 21 février 2025.

Rapports

Mme Pia Kauma, présidente de l’AP OSCE, rend 
compte des activités qui ont été les siennes en sa qualité 
de présidente depuis la session d’automne de Dublin. 
Elle souligne l’importance des observations électorales, 
qui se sont, entre autres, concrétisées récemment par 
l’envoi de missions aux États-Unis et en Géorgie, et met 
en garde contre les risques d’immobilisme politique. La 
présidente prête également attention à la coopération 
en Asie centrale et au Moyen-Orient et prévoit des 
visites au Tadjikistan, en Israël et en Cisjordanie. Le 
soutien à l’Ukraine reste une priorité. L’implication de 
l’assemblée parlementaire à cet égard sera renforcée 
au travers de l’équipe de soutien parlementaire pour 
l’Ukraine (Parliamentary Support Team for Ukraine). 

het ‘Jalta-moment’ en het ‘Helsinki-moment’. President 
Trump heeft voor ‘Jalta’ gekozen. Wij, als parlements-
leden van de OVSE, moeten verder ijveren en strijden 
voor ‘Helsinki’. De heer Ducarme spreekt zijn lof uit voor 
de initiatieven van de Franse president Macron om te 
kiezen voor ‘Helsinki’ en Europa te laten opkomen voor 
zichzelf en voor haar eigen veiligheidsarchitectuur. In de 
parlementaire diplomatie is er zowel de diplomatieke, 
als de politieke component. Net zoals vele andere par-
lementsleden van deze parlementaire assemblee ijvert 
spreker ervoor dat de OVSE meer initiatieven en politieke 
verantwoordelijkheid opneemt, dat de OVSE offensiever 
is in termen van beleid, dat de OVSE meer publiekelijk 
blijk geeft van haar overtuigingen. Als parlementsleden 
zullen we de gelegenheid hebben om hierover te praten 
tijdens de zitting in Porto.

* 

*    *

Andere onderwerpen die sterk onder de aandacht 
komen tijdens het debat zijn terrorismebestrijding, con-
flictpreventie en de noodzaak om burgerlevens te be-
schermen in de oorlog tussen Israël en Hamas.

V. — VERGADERING VAN DE PERMANENTE 
COMMISSIE VAN DE PA OVSE  

(21 FEBRUARI 2025)

De Permanente Commissie van de PA OVSE, samen-
gesteld uit de voorzitter, de Bureauleden en de voorzit-
ters van de nationale delegaties, komt op 21 februari 
2025 bijeen.

Verslagen

Mevrouw Pia Kauma, voorzitster van de PA OVSE, 
brengt verslag uit van haar activiteiten als voorzitster 
sinds de Herfstzitting in Dublin. Zij beklemtoont het be-
lang van verkiezingswaarnemingen, met onder meer de 
recente zendingen in de Verenigde Staten en Georgië, 
en zij waarschuwt voor de risico’s van politieke stilstand. 
De voorzitster heeft ook aandacht voor samenwerking in 
Centraal-Azië en het Midden-Oosten, en plant bezoeken 
aan Tajikistan, Israël en de Westelijke Jordaanoever. De 
steun aan Oekraïne blijft een prioriteit, met versterkte 
parlementaire betrokkenheid via het Parliamentary 
Support Team for Ukraine. Tot slot dringt mevrouw Kauma 
aan op versterking van multilaterale samenwerking, 
en wijst zij op de unieke kans tot nauwe afstemming 
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Pour terminer, Mme Kauma insiste sur le renforcement 
de la coopération multilatérale et souligne l’opportunité 
unique de mettre en place, grâce à la présidence fin-
landaise, une coordination étroite avec les structures 
exécutives de l’OSCE.

M. Johan Büser (Suède), trésorier de l’AP OSCE, fait 
rapport du volet financier. L’AP OSCE a clôturé l’exercice 
2023/2024 avec un léger excédent de 20.000 euros sur 
un budget total de près de 4 millions d’euros. L’absence 
de paiement par la Fédération de Russie de sa contri-
bution annuelle (6 % du budget) a pu être compensée 
par les contributions supplémentaires versées par les 
États membres et par une maîtrise efficace des coûts. 
Un audit financier a mis en évidence certains manque-
ments tels que la séparation insuffisante des fonctions 
dans le cadre de l’exécution de tâches financières et 
le manque de clarté des lignes directrices en matière 
d’avantages octroyés au personnel, sans toutefois révé-
ler de fautes graves. La réserve de moyens financiers 
reste insuffisante, nonobstant l’existence d’une réserve 
d’urgence correspondant à 50 % des contributions 
annuelles totales. Le budget 2025-2026 sera axé sur 
le financement des observations électorales, sur les 
activités politiques et sur la couverture des déficits 
structurels. Le trésorier remercie également plusieurs 
pays (Danemark, Autriche, Luxembourg, Allemagne, 
Italie, Turquie, Portugal, Lettonie, Saint-Marin, Islande, 
Estonie, Lituanie, Liechtenstein et Suisse) pour leurs 
contributions supplémentaires et leur disposition à 
assurer la tenue de réunions sur leur territoire.

M. Roberto Montella, secrétaire général de l’AP OSCE, 
fait rapport sur le Secrétariat international de l’AP OSCE. 
À l’occasion du 50e anniversaire de l’Acte d’Helsinki, le 
secrétaire général appelle à une réflexion sur l’OSCE 
et sur son avenir. En dépit des tensions géopolitiques, 
une nouvelle présidence a été désignée et la a été coo-
pération renforcée. Au cœur des travaux de l’AP OSCE, 
les observations électorales se sont traduites par huit 
missions, dont l’une a mobilisé un nombre record de 
participants aux États-Unis. Une visite de travail à Kiev 
marque la solidarité envers l’Ukraine. Les membres se 
sont activement engagés sur des thématiques telles que 
la migration, le climat et le terrorisme. Sur le plan budgé-
taire, le non-paiement de la Russie reste un défi, mais 
des contributions et des partenariats supplémentaires 
viennent renforcer le soutien. Enfin, l’audit a confirmé le 
bon fonctionnement et l’efficacité du Secrétariat.

M. Pascal Allizard (France), président de la sous-
commission du Règlement de l’AP OSCE, fait rapport 
sur la sous-commission. En octobre 2024, la sous-com-
mission a approuvé l’élection du président de l’AP OSCE 
pour un mandat de deux ans non renouvelable. Elle a 
également examiné l’équilibre entre les genres au sein 

met de uitvoerende arm van de OVSE dankzij het Fins 
voorzitterschap.

De heer Johan Büser (Zweden), penningmeester van 
de PA OVSE, brengt verslag uit over het financiële luik. 
De PA OVSE sloot het boekjaar 2023/2024 af met een 
klein overschot van 20.000 EUR op een totaalbudget van 
bijna 4 miljoen EUR. Ondanks de niet-betaling van de 
jaarlijkse bijdrage door de Russische Federatie (6 % van 
het budget), kon dit tekort opgevangen worden dankzij 
extra bijdragen van lidstaten en efficiënte kostenbeheer-
sing. Een financiële audit wees op enkele tekortkomingen, 
zoals gebrek aan functiescheiding bij financiële taken en 
onduidelijke richtlijnen rond personeelsvoordelen, maar 
vond geen ernstige fouten. De reserve van financiële 
middelen blijft ondermaats, al bestaat er een noodreserve 
van 50 % van de totale jaarlijkse bijdrages. De begroting 
voor 2025/2026 zal gericht zijn op het waarborgen van 
financiering voor verkiezingswaarnemingen, politieke 
activiteiten en het opvangen van structurele tekorten. 
De penningmeester bedankt verder verschillende landen 
(Denemarken, Oostenrijk, Luxemburg, Duitsland, Italië, 
Turkije, Portugal, Letland, San Marino, IJsland, Estland, 
Litouwen, Liechtenstein, en Zwitserland) voor hun extra 
bijdragen en bereidheid tot het hosten van bijeenkomsten.

De heer Roberto Montella, secretaris-generaal van 
de PA OVSE, brengt verslag uit over het Internationaal 
Secretariaat van de PA OVSE. Ter gelegenheid van 50 jaar 
Helsinki Akte roept de secretaris-generaal op tot reflectie 
over de OVSE en haar toekomst. Ondanks geopolitieke 
spanningen werd een nieuw voorzitterschap benoemd 
en samenwerking versterkt. Verkiezingswaarnemingen 
namen een centrale plaats in de werking van de PA 
OVSE met acht zendingen, waaronder een verkie-
zingswaarneming met een record aantal deelnemers 
in de VS. Een werkbezoek aan Kyiv onderstreept de 
solidariteit met Oekraïne. Leden werkten actief rond 
thema’s als migratie, klimaat en terrorisme. Budgettair 
blijft Ruslands wanbetaling een uitdaging, maar extra 
bijdragen en partnerschappen bieden steun. Ten slotte 
bevestigde de audit een gezonde en efficiënte werking 
van het Secretariaat.

De heer Pascal Allizard (Frankrijk), voorzitter van 
Subcommissie reglement van orde en werkmethoden, 
rapporteert over de Subcommissie. In oktober 2024 
werd goedgekeurd dat de PA OVSE-voorzitter voor een 
niet-hernieuwbare termijn van twee jaar wordt gekozen. 
De Subcommissie heeft ook de genderbalans binnen de 
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de l’Assemblée, mais n’a formulé aucune nouvelle pro-
position à ce jour. Des discussions ont été menées au 
sujet du quorum, de l’approbation des participants et 
des élections, ainsi que des droits des pays partenaires 
associés. Un accord visant à raccourcir le délai de 
dépôt des candidatures aux élections des mandataires 
a également été conclu afin de rationaliser le proces-
sus. D’autres ajustements peuvent être apportés sans 
modification des règles.

Observations électorales

Les coordinateurs spéciaux font également rapport 
des dernières missions d’observation électorale de 
l’AP OSCE en Azerbaïdjan, en Macédoine du Nord, 
en Moldavie, en Géorgie, en Ouzbékistan et aux États-
Unis, à la suite de quoi les présidents des délégations 
des pays concernés peuvent réagir s’ils le souhaitent.

Mme Lucie Potůčková (République tchèque) fait rapport 
sur les missions d’observation des élections présiden-
tielles en Moldavie, qui se sont tenues les 20 octobre 
et 3 novembre 2024. Les élections du 20 octobre se 
sont déroulées de manière ordonnée et profession-
nelle, et ont été précédées d’une campagne électorale 
libre. Toutefois, des préoccupations ont été exprimées 
concernant les ingérences étrangères et la désinforma-
tion. Le collège électoral a agi de façon impartiale et 
transparente. Certains litiges électoraux n’ont pas été 
résolus rapidement ni efficacement. Les candidats ont 
été admis de manière inclusive, bien que la visibilité de 
la campagne ait été limitée. Des abus dans l’utilisation 
des ressources administratives ont été constatés. La 
journée électorale même s’est déroulée dans le calme, 
avec des retours globalement positifs sur le processus 
électoral et le comptage des voix.

M. Pascal Allizard (France) fait rapport sur les mis-
sions d’observation des élections législatives qui se sont 
tenues en Géorgie le 26 octobre 2024. Le scrutin, qui 
offrait aux électeurs le choix entre 18 listes, a été occulté 
par la polarisation, l’adoption de lois préoccupantes et 
les pressions exercées sur les électeurs. La crainte 
de représailles liées au suivi des votes a compromis 
la liberté de vote des électeurs. Bien que les élections 
aient été correctement organisées, le jeu électoral a été 
déséquilibré par des abus de pouvoir, un contrôle insuf-
fisant du financement des campagnes et une couverture 
médiatique partiale. Le cadre juridique a été affaibli par 
des modifications récentes. Si la journée électorale s’est 
déroulée dans le calme, elle a néanmoins été marquée 
par des tensions, des violations du secret du vote et des 
actes d’intimidation.

M. Nikoloz Samkharadze (Géorgie), président de 
la délégation, exprime sa reconnaissance envers les 

Assemblee in overweging genomen, maar er zijn mo-
menteel geen nieuwe voorstellen. Er werden discussies 
gevoerd over quorum, goedkeuring van deelnemers en 
verkiezingen, en de rechten van geassocieerde part-
nerlanden. Er werd ook overeenstemming bereikt over 
het verkorten van de termijn voor kandidaatstellingen 
bij verkiezingen van mandatarissen, om het proces te 
stroomlijnen. Verdere aanpassingen kunnen worden 
doorgevoerd zonder wijziging van de regels.

Verkiezingswaarnemingen

De speciale coördinatoren brengen verder verslag uit 
over de voorbije PA OVSE verkiezingswaarnemingen 
in Azerbeidzjan, Noord-Macedonië, Moldova, Georgië, 
Oezbekistan, en de Verenigde Staten, waarna de dele-
gatievoorzitters van het land in kwestie kunnen reageren 
indien gewenst.

Mevrouw Lucie Potůčková (Tsjechië), brengt verslag 
uit over de verkiezingswaarnemingen voor de twee 
presidentiële verkiezingen in Moldova op 20 oktober en 
3 november 2024. De verkiezingen op 20 oktober verlie-
pen ordelijk en professioneel, met vrije campagnevoering 
maar er was bezorgdheid over buitenlandse inmenging 
en desinformatie. Het kiescollege werkte onpartijdig en 
transparant. Sommige verkiezingsgeschillen werden 
niet tijdig of doeltreffend opgelost. Kandidaten werden 
op inclusieve wijze toegelaten, al verliep de campagne 
in beperkte mate zichtbaar. Er werd misbruik van admi-
nistratieve middelen vastgesteld. De verkiezingsdag zelf 
verliep rustig, met overwegend positieve beoordelingen 
over het stemproces en de telling.

De heer Pascal Allizard (Frankrijk), brengt verslag uit 
over de verkiezingswaarnemingen voor de parlementaire 
verkiezingen in Georgië op 26 oktober 2024. De parle-
mentsverkiezingen boden kiezers keuze uit 18 lijsten, maar 
werden overschaduwd door polarisatie, verontrustende 
wetgeving en druk op kiezers. Vrees voor represailles 
door stemtracking ondermijnde de vrije stemkeuze. 
De verkiezingen waren goed georganiseerd, maar het 
speelveld was ongelijk door machtsmisbruik, gebrekkige 
controle op campagnefinanciering en bevooroordeelde 
media. Het juridische kader werd verzwakt door recente 
wijzigingen. De verkiezingsdag zelf verliep ordelijk, maar 
werd overschaduwd door spanningen, schendingen van 
het geheim van de stemming en intimidatie.

De heer Nikoloz Samkharadze (Georgië), dele-
gatievoorzitter, spreekt zijn waardering uit voor de 
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innovations technologiques des machines à voter, qui 
ont garanti l’intégrité du processus électoral. Selon lui, 
aucune manipulation ni double vote n’a eu lieu. Les 
irrégularités alléguées, telles que les violations du secret 
du vote ou les pressions sur les électeurs, sont soit exa-
gérées, soit techniquement explicables. L’ex-présidente 
de la Géorgie, Mme Salome Zourabichvili, a enfreint son 
devoir de neutralité en s’impliquant activement dans la 
campagne. Enfin, M. Samkharadze met en garde contre 
les tentatives d’influencer politiquement le rapport du 
BIDDH, les considérant comme une grave violation des 
normes internationales.

M. Azay Guliyev (Azerbaïdjan) fait rapport sur les 
missions d’observation des élections législatives qui 
se sont tenues en Ouzbékistan le 27 octobre 2024. Il 
remercie tout d’abord M. Sargis Khandanyan (Arménie), 
président de la délégation, pour sa coopération construc-
tive à l’organisation de cette mission. Les élections se 
sont déroulées en période de réformes, mais le climat 
politique n’a pas permis aux électeurs de faire un choix 
véritablement libre. Les atteintes aux libertés fondamen-
tales, tant dans la loi que dans les faits, ont compromis 
la qualité démocratique du processus. Bien que les 
élections aient été techniquement bien organisées, des 
problèmes demeuraient concernant l’inscription des par-
tis, le financement des campagnes et la transparence. 
La journée électorale s’est déroulée dans le calme, 
mais a été entachée par de nombreuses irrégularités 
et violations des procédures. Les médias sont restés 
verrouillés et la campagne limitée, restreignant ainsi 
l’accès des électeurs à une diversité d’opinions.

La présidente de l’AP OSCE, Pia Kauma, remer-
cie les présidents des délégations, MM. Guliyev et 
Khandanyan, pour l’efficacité de leur coopération. Cette 
expérience positive contribue à promouvoir la diplomatie 
parlementaire.

La présidente de l’AP OSCE expose ensuite les 
résultats de la mission d’observation menée lors des 
élections américaines du 5 novembre 2024. L’AP OSCE 
a envoyé sa plus large mission jamais constituée, avec 
164 observateurs, dont 131 membres de parlements 
issus de 40 pays, ce qui démontre toute l’importance 
que revêt la coopération transatlantique aux yeux des 
membres de l’OSCE. Certes, plusieurs États des États-
Unis n’autorisent pas les observations internationales, 
mais les lois, notamment, de Washington D.C. et des 
États de Californie, du Michigan, du Nevada, de New York 
et du Wisconsin ont permis la présence d’observateurs. 
Ces derniers ont constaté une large implication dans le 
cadre de ces élections, lesquelles ont mis en exergue 
la résilience des institutions démocratiques. Les forces 
politiques en présence se sont montrées compétitives, 
mais leur lutte a été caractérisée par une polarisation 

technologische vernieuwingen in stemmachines die 
de integriteit van het verkiezingsproces garandeerden. 
Er vonden volgens hem geen manipulaties of dubbele 
stemmingen plaats. Vermeende onregelmatigheden, zoals 
schending van het stemgeheim of druk op kiezers, zijn 
overdreven zijn of technisch verklaarbaar. De uittredende 
president van Georgië, mevrouw Salome Zourabichvili, 
heeft haar neutraliteit geschonden door zich actief in 
de campagne te mengen. Tot slot waarschuwt de heer 
Samkharadze voor pogingen om het ODIHR-rapport poli-
tiek te beïnvloeden, wat hij als een ernstige schending 
van internationale normen beschouwt.

De heer Azay Guliyev (Azerbeidzjan), brengt verslag 
uit over de verkiezingswaarnemingen voor de parle-
mentaire verkiezingen in Oezbekistan op 27 oktober 
2024. Allereerst bedankt hij de heer Sargis Khandanyan 
(Armenië), delegatievoorzitter, voor de constructieve 
samenwerking in de organisatie van deze zending. De 
verkiezingen vonden plaats tijdens hervormingen, maar 
het politieke klimaat bood kiezers geen echte keuze. 
Fundamentele vrijheden bleven beperkt door wetgeving 
en in de praktijk, wat de democratische kwaliteit aantastte. 
Hoewel de verkiezingen technisch goed georganiseerd 
waren, bleven problemen bestaan rond partijregistratie, 
campagnefinanciering en transparantie. De verkiezings-
dag verliep rustig, maar werd overschaduwd door veel 
onregelmatigheden en schendingen van procedures. 
Media en campagne bleven beperkt, waardoor kiezers 
weinig toegang hadden tot diverse meningen.

De PA OVSE-voorzitster Pia Kauma bedankt de dele-
gatievoorzitters Guliyev en Khandanyan voor hun vlotte 
samenwerking. Deze positieve ervaring is een manier 
om parlementaire diplomatie te promoten.

Vervolgens brengt de PA OVSE-voorzitster verslag 
uit over de verkiezingswaarnemingen voor de verkie-
zingen in de Verenigde Staten op 5 november 2024. 
De PA OVSE stuurde haar grootste waarnemersmissie 
ooit, met 164 waarnemers, waaronder 131 parlements-
leden uit 40 landen. Dit onderstreept de toewijding aan 
de trans-Atlantische samenwerking binnen de OVSE. 
Ondanks het feit dat sommige VS-staten internatio-
nale waarnemingen niet toelaten, werden waarnemers 
wettelijk ingezet in o.a. Washington D.C., Californië, 
Michigan, Nevada, New York en Wisconsin. De verkie-
zingen toonden sterke betrokkenheid en onderstreepten 
de veerkracht van de democratische instellingen. De 
presidentsverkiezingen waren competitief, maar ge-
kenmerkt door diepe polarisatie, vijandige retoriek en 
desinformatie. Politiek geweld en bedreigingen tegen 
verkiezingsmedewerkers ondermijnden het vertrouwen. 
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profonde, une rhétorique belliqueuse et des campagnes 
de désinformation. La violence politique et les menaces 
proférées à l’encontre du personnel électoral ont miné 
la confiance envers les élections. Un des candidats a 
adopté un discours discriminatoire envers les femmes 
et les migrants. Le professionnalisme des fonctionnaires 
électoraux n’a pas suffi à calmer les craintes concernant 
l’intégrité des élections et les allégations de fraude. Les 
femmes restent sous-représentées et certains pans de 
la société sont encore exclus du scrutin. Les dépenses 
considérables consenties dans le courant de la cam-
pagne ont engendré une inégalité entre les candidats. 
Les médias étaient actifs, mais fortement polarisés, 
ce qui a endommagé la confiance de la population. La 
journée électorale s’est déroulée dans le calme et de 
manière ordonnée.

M. Joe Wilson (États-Unis), président de délégation, 
souhaite réagir. Les lois électorales en vigueur aux États-
Unis sont établies au niveau des États, ce qui génère 
de grandes différences, mais aussi la possibilité de 
s’inspirer les uns des autres. Ce système peut sembler 
chaotique, mais il contribue en réalité à la transparence 
et à la démocratie. Les élections comportent la plupart 
du temps une élection primaire et une élection générale. 
Cette apparente complexité cache un système que les 
Américains apprécient et jugent fonctionnel. M. Wilson 
est favorable aux observations internationales, car elles 
permettent la circulation des idées. De plus, les citoyens 
américains ont ainsi l’opportunité de rencontrer des 
observateurs étrangers. Les missions d’observation 
sont fortement encouragées.

Débat spécial sur les observations électorales et 
l’évolution postélectorale

Les rapports relatifs aux dernières observations élec-
torales sont suivis d’un débat spécial sur les observations 
électorales et l’évolution postélectorale.

Mme Daniela De Ridder (Allemagne) souligne 
qu’après la publication des résultats des élections et 
du rapport final, il est important de ne pas laisser le 
pays concerné livré à lui-même dans l’interprétation 
du rapport. L’AP OSCE doit accompagner la mise en 
œuvre des recommandations afin de soutenir la vigueur 
démocratique.

M. Pere Pons (Espagne) propose de publier annuel-
lement un rapport final portant sur l’état de la démo-
cratie, avec une attention particulière accordée à la 
désinformation et à l’impact des réseaux sociaux sur 
les élections. Il souligne l’importance de maintenir un 
lien permanent avec la société civile et la nécessité de 
visiter régulièrement des pays comme la Géorgie et de 
collaborer avec eux, malgré les critiques. L’intervenant 

Eén kandidaat gebruikte discriminerende taal tegen 
vrouwen en immigranten. Ondanks professionele uit-
voering door verkiezingsfunctionarissen bleven zorgen 
bestaan over verkiezingsintegriteit en fraudeclaims. 
Vrouwen blijven ondervertegenwoordigd, en delen van 
de bevolking zijn nog steeds uitgesloten van stemmen. 
Recorduitgaven leidden tot ongelijkheid tussen kandi-
daten. Media waren actief maar sterk gepolariseerd, wat 
het publieke vertrouwen schaadde. De verkiezingsdag 
verliep vreedzaam en ordelijk.

De heer Joe Wilson (Verenigde Staten), delegatie-
voorzitter, wenst te reageren. In de VS worden verkie-
zingswetten per Staat bepaald, wat leidt tot veel variatie, 
maar ook mogelijkheden om van elkaar te leren. Dit 
systeem lijkt misschien chaotisch, maar draagt bij aan 
transparantie en democratie. Elke verkiezing omvat 
meestal zowel een primary als een algemene verkie-
zing. Hoewel het complex oogt, ziet men het in de V.S. 
als werkbaar en waardevol. De heer Wilson waardeert 
internationale observatie, omdat dit bijdraagt tot weder-
zijds leren. Amerikaanse burgers krijgen zo ook de kans 
om buitenlandse waarnemers te ontmoeten. Observatie 
wordt actief aangemoedigd.

Speciaal debat over verkiezingswaarnemingen 
en postelectorale ontwikkelingen

Na de verslaggeving over de voorbije verkiezings-
waarnemingen, volgt een speciaal debat over verkie-
zingswaarnemingen en postelectorale ontwikkelingen.

Mevrouw Daniela De Ridder (Duitsland) benadrukt 
dat, na publicatie van de verkiezingsresultaten en het 
eindrapport, het belangrijk is om het land in kwestie niet 
alleen te laten bij de interpretatie van het rapport. De PA 
OVSE moet helpen bij de implementatie van aanbeve-
lingen om de democratie vooruit te helpen.

De heer Pere Pons (Spanje) stelt voor om elk jaar 
een eindrapport te publiceren over de staat van de de-
mocratie, met specifieke aandacht voor desinformatie 
en de impact van sociale netwerken op verkiezingen. 
Hij benadrukt het belang van voortdurende betrok-
kenheid met de civiele maatschappij en de noodzaak 
om landen, zoals Georgië, regelmatig te bezoeken en 
ermee samen te werken, ondanks kritiek. Hij adviseert 
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conseille également la lecture de la dernière résolution 
du Parlement européen sur la Géorgie, car la démocratie 
y perd du terrain. Enfin, il émet des inquiétudes quant à 
l’absence de la Géorgie lors de récentes réunions de l’UE, 
ce qu’il estime être une erreur qui risque de renforcer 
l’isolement du pays et d’aggraver la situation actuelle.

Mme Pia Kauma, présidente de l’AP OSCE, sou-
ligne que les méthodes appliquées dans le cadre des 
observations électorales sont fiables et scientifiquement 
fondées, mais elle ajoute que l’influence de la désinfor-
mation et des ingérences étrangères gagne en intensité 
ces dernières années. Elle suggère que des institutions 
telles que l’OSCE et le BIDDH revoient leurs méthodes 
et les adaptent à cette nouvelle situation. La présidente 
rencontrera prochainement le président du Conseil de 
l’Europe et l’AP OTAN en vue d’un échange d’idées 
sur ce point. Enfin, compte tenu des dynamiques de 
polarisation et des turbulences géopolitiques à l’œuvre 
actuellement, elle souligne l’importance de la collabora-
tion entre les observateurs et la nécessité de maintenir 
une approche commune.

M. Joe Wilson (États-Unis) souligne l’importance 
des droits de l’homme et de la démocratie dans un 
contexte de menaces croissantes. La fraude électorale 
commise par le parti Georgian Dream lors des élections 
législatives d’octobre suscite de vives inquiétudes. 
Ces faits peuvent être considérés comme s’inscrivant 
dans la stratégie plus large de Poutine visant à rétablir 
l’ancienne sphère d’influence soviétique. Les États-Unis 
condamnent la répression violente des manifestants 
pacifiques en Géorgie et le musellement de la diaspora. 
Le parti Georgian Dream instrumentaliserait l’implication 
internationale afin de légitimer sa position dominante. Les 
États-Unis appellent à organiser de nouvelles élections 
et estiment que la délégation du parti Georgian Dream 
ne doit pas être autorisée à participer à la prochaine 
session de l’AP OSCE. Par ailleurs, l’intervenant pré-
conise le retrait total de la loi sur les agents étrangers, 
qui a été introduite en s’inspirant des modèles russe et 
vénézuélien. Les États-Unis insistent sur la nécessité 
d’un engagement commun en faveur de la démocratie 
et de la sécurité en Géorgie et dans la région.

M. Pascal Allizard (France) préconise de comparer 
les rapports électoraux de différentes années afin de 
mesurer les avancées. Cette comparaison donnerait 
une idée de la direction dans laquelle évolue la démo-
cratie dans ce pays. Cela permettrait de mieux suivre 
les évolutions, plutôt que de se contenter d’examiner 
une seule élection.

M. Söndergaard (Danemark) attire l’attention sur 
une lettre adressée à la Présidente de l’AP OSCE au 

ook om de laatste resolutie van het Europees Parlement 
over Georgië te lezen, aangezien er een verslechtering 
van de democratie wordt vastgesteld. Tot slot uit hij 
bezorgdheid over Georgië’s afwezigheid op recente 
EU-vergaderingen, wat volgens hem een vergissing is 
die de isolatie van het land kan versterken en de situatie 
mogelijk verergert.

De PA OVSE-voorzitster Pia Kauma benadrukt dat de 
methoden van verkiezingswaarneming wetenschappelijk 
onderbouwd en betrouwbaar zijn, maar dat de invloed 
van desinformatie en buitenlandse inmenging de laat-
ste jaren is toegenomen. Zij stelt voor dat organisaties 
zoals de OVSE en ODIHR hun methoden herzien en 
aanpassen aan deze huidige situatie. De voorzitster zal 
binnenkort de voorzitter van Raad van Europa en de PA 
NAVO ontmoeten om hierover ideeën uit te wisselen. Ze 
onderlijnt ten slotte nog het belang van samenwerking 
tussen waarnemers en het behouden van een gezamen-
lijke benadering, in het licht van de actuele polariserende 
en turbulente ontwikkelingen in de wereld.

De heer Joe Wilson (Verenigde Staten), benadrukt 
het belang van mensenrechten en democratie te mid-
den van groeiende dreigingen. Er is diepe bezorgdheid 
over verkiezingsfraude door de Georgian Dream-partij 
tijdens de parlementsverkiezingen van oktober. Dit kan 
gezien worden als een onderdeel van Poetin’s bredere 
strategie om de voormalige Sovjetinvloedssfeer te her-
stellen. De VS hekelen het gewelddadige optreden 
tegen vreedzame demonstranten in Georgië en de 
onderdrukking van stemmen uit de diaspora. Georgian 
Dream zou internationale betrokkenheid misbruiken om 
haar machtspositie te legitimeren. De VS roepen op tot 
nieuwe verkiezingen, en vinden dat de delegatie van 
Georgian Dream niet mag deelnemen aan de volgende 
PA OVSE-zitting. Hij pleit verder nog voor de volledige 
intrekking van de wet op buitenlandse agenten, die naar 
Russisch en Venezolaans voorbeeld is ingevoerd. De 
VS dringen aan op gezamenlijke inzet voor democratie 
en veiligheid in Georgië en de regio.

De heer Pascal Allizard (Frankrijk), pleit ervoor om 
verkiezingsrapporten uit verschillende jaren te vergelijken 
om de vooruitgang te meten. Zo krijgen we inzicht in de 
richting waarin de democratie in dat land evolueert. Dit 
helpt om ontwikkelingen beter te beoordelen in plaats 
van één verkiezing op zich te bekijken.

De heer Söndergaard (Denemarken) wijst op een brief 
gericht aan de PA OVSE-voorzitster in naam van de zeven 



0229/003DOC 56 (Kamer/Chambre)
(Senaat/Sénat)8-100/1

17

K A M E R • 2e   Z I T T I N G  VA N  D E  5 6 e   Z I T T I N G S P E R I O D E 2024 2025 C H A M B R E   2e   S E S S I O N  D E  L A  5 6 e   L É G I S L AT U R E

nom des sept pays nordiques et baltes (Danemark, 
Finlande, Estonie, Islande, Suède, Norvège et Lituanie) 
à la suite d’une discussion relative aux observations 
des élections en Turquie qui s’était tenue au cours de 
la réunion d’automne à Dublin. Force est de constater 
que les pays qui invitent des observateurs électoraux 
refusent ensuite l’entrée à certains d’entre eux, ce qui 
compromet l’indépendance de l’observation. C’est le 
cas, par exemple, de la Turquie et de l’Azerbaïdjan, qui 
ont empêché certains membres du Conseil de l’Europe 
d’accéder à leur territoire. La question est de savoir 
comment réagir. Cesser les observations électorales 
pourrait être contre-productif. C’est pourquoi il est pro-
posé de pointer le problème dans des communiqués de 
presse et des rapports et de le mettre à l’ordre du jour 
de la réunion. L’objectif est de sensibiliser et d’éviter 
que cette pratique ne se répande.

Mme Pia Kauma, présidente de l’AP OSCE, répond 
qu’elle a déjà évoqué ce point auprès de la délégation 
turque.

M. Azay Guliyev (Azerbaïdjan) réagit aux observations 
concernant la politique de la “liste noire” pratiquée par 
certains parlementaires qui, sous le prétexte de défendre 
les droits de l’homme et la démocratie, exercent des 
pressions politiques pour nuire à des pays comme 
l’Azerbaïdjan, lequel a rétabli sa souveraineté après la 
guerre de 2020. Il recommande à l’Assemblée de faire 
preuve de prudence en ce qui concerne les questions 
régionales sensibles et souligne l’importance de la 
diplomatie, qui contribue à apporter une solution politique 
aux problèmes qui se posent.

M. Nikoloz Samkharadze (Géorgie) réagit aux critiques 
émises par M. Wilson (États-Unis). L’intervenant souligne 
qu’on peut accepter la critique, mais qu’on ne saurait 
tolérer la propagation de mensonges. Il souligne que 
la Géorgie entretient des relations diplomatiques avec 
presque tous les pays, à l’exception de la Russie, du 
Venezuela, de la Syrie et du Nicaragua, et que la loi sur 
la transparence de la part des puissances étrangères est 
inspirée de la législation américaine et non de celle de 
la Russie ou du Venezuela. Il souligne en outre que la 
Géorgie est disposée à coopérer avec l’OSCE et d’autres 
organisations afin de mettre en œuvre les recommanda-
tions formulées dans le rapport d’observation électorale, 
malgré le report d’une visite prévue par l’AP OSCE. Il 
appelle enfin à faire preuve d’objectivité dans le cadre 
de l’examen de la situation en Géorgie, remercie les 
observateurs pour leur travail crucial et souligne qu’il 
a dissipé de nombreux malentendus concernant les 
élections organisées dans ce pays.

Noordse en Baltische landen (Denemarken, Finland, 
Estland, IJsland, Zweden, Noorwegen en Litouwen) 
na een discussie over de verkiezingswaarnemingen in 
Turkije die plaats had gevonden tijdens de Herfstzitting 
in Dublin. Het probleem is dat landen die verkiezings-
waarnemers uitnodigen later sommige van hen weigeren, 
wat de onafhankelijkheid van de waarneming ondermijnt. 
Voorbeelden hiervan zijn Turkije en Azerbeidzjan, waar 
aan bepaalde leden van de Raad van Europa de toegang 
werd geweigerd. De vraag is hoe hierop te reageren: 
stoppen met waarnemen kan contraproductief zijn, 
dus wordt voorgesteld om het probleem te benoemen 
in persberichten, rapporten en op de agenda van de 
vergadering. Het doel is bewustwording te creëren en 
te voorkomen dat deze praktijk zich verder verspreidt.

De PA OVSE-voorzitster Pia Kauma reageert hierop 
door te stellen dat ze dit punt heeft aangekaart bij de 
Turkse delegatie.

De heer Azay Guliyev (Azerbeidzjan) reageert op de 
opmerkingen over het blacklist-beleid van bepaalde 
parlementsleden. Hij benadrukt dat sommige parlements-
leden politieke druk, onder het mom van mensenrechten 
en democratie, misbruiken om landen te ondermijnen, 
zoals in het geval van Azerbeidzjan, dat zijn soevereiniteit 
heeft hersteld na de oorlog van 2020. Hij waarschuwt de 
Assemblee voorzichtig te zijn met gevoelige regionale 
kwesties en benadrukt het belang van diplomatie om 
problemen op een politieke manier op te lossen.

De heer Nikoloz Samkharadze (Georgië) reageert 
op kritiek van de heer Wilson (Verenigde Staten) en 
benadrukt dat kritiek accepteren iets anders is dan het 
verspreiden van leugens. Hij wijst erop dat Georgië 
diplomatieke betrekkingen heeft met vrijwel alle landen, 
behalve met Rusland, Venezuela, Syrië en Nicaragua, 
en dat de wet op buitenlandse transparantie geïnspi-
reerd is op de Amerikaanse wet, niet op de wetgeving 
van Rusland of Venezuela. Verder benadrukt hij de 
bereidheid van Georgië om samen te werken met de 
OVSE en andere organisaties om aanbevelingen uit 
het verkiezingswaarnemingsrapport te implementeren, 
ondanks de vertraging van een geplande visite door de 
PA OVSE. Hij roept ten slotte op tot objectiviteit bij het 
bespreken van de situatie in Georgië, dankt de waar-
nemers voor hun belangrijke werk, en onderlijnt dat hij 
veel misverstanden over de Georgische verkiezingen 
heeft ontkracht.
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Prochaines réunions

Enfin, Mme Pia Kauma, présidente de l’AP OSCE, 
communique à la Commission permanente les dates 
des prochaines réunions de l’AP OSCE:

— une réunion du Bureau à Copenhague les 6 et 
7 avril 2025;

— la 32e session d’été à Porto du 29 juin au 3 juillet 
2025;

— la session d’automne à Istanbul en novembre 2025 
(la date exacte reste à déterminer);

— une réunion du Bureau à Vienne le 3 décembre 
2025.

M. Zoffilli (Italie), président de délégation, annonce 
encore qu’une conférence de l’AP OSCE concernant 
la criminalité internationale se tiendra à Rome les 5 et 
6 juin 2025.

VI. — AUTRES RÉUNIONS

A. Réunions des commissions ad hoc

Au cours de sa réunion du 20 février 2025, la 
Commission ad hoc sur la migration, présidée par 
Mme Daniela De Ridder (Allemagne), examine les consé-
quences de la chute du régime de Bachar al-Assad 
pour les réfugiés syriens dans la région de l’OSCE. Les 
membres de la commission entendent des experts qui 
évoquent les enjeux liés à la transition et à la stabilisa-
tion en Syrie. La crise n’étant pas encore terminée, ils 
appellent les pays qui accueillent des réfugiés syriens à 
maintenir le statut de protection accordé aux personnes 
dans le besoin, et à veiller à ce que leur retour ait lieu 
sur une base volontaire. Le soutien apporté aux pays 
voisins de la Syrie, qui accueillent la majeure partie des 
6 millions de réfugiés, reste crucial.

La Commission ad hoc sur la lutte contre le terro-
risme, présidée par M. Kamil Aydin (Turquie), s’est 
réunie le vendredi 21 février 2025 pour discuter de ses 
activités et des questions prioritaires. Plusieurs experts 
de l’OSCE et du monde universitaire examinent le rôle 
que l’éducation et la culture numérique peuvent jouer 
dans la lutte contre le terrorisme, l’extrémisme violent 
et la radicalisation menant au terrorisme. Ils indiquent 
comment les extrémistes utilisent la désinformation en 
ligne pour inciter à la violence, diffuser des théories du 
complot et recruter de nouveaux adeptes. Il est essentiel 
de doter les étudiants des compétences nécessaires 

Volgende vergaderingen

Ten slotte informeert de PA OVSE-voorzitster Pia 
Kauma de Permanente Commissie nog van de volgende 
PA OVSE-vergaderingen:

— Een bureauvergadering in Kopenhagen op 6 en 
7 april 2025;

— De 32e Zomerzitting in Porto van 29 juni tot 3 juli 
2025;

— De Herfstzitting in Istanboel in november 2025 
(exacte datum nog te bepalen);

— Een bureauvergadering in Wenen op 3 december 
2025.

De heer Zoffilli (Italië), delegatievoorzitter, kondigt 
nog een PA OVSE-conferentie aan over internationale 
criminaliteit die plaatsvindt in Rome op 5 en 6 juni 2025.

VI. — ANDERE BIJEENKOMSTEN

A. Vergaderingen van de adhoccommissies

De Ad Hoc Commissie voor Migratie, voorgezeten 
door Daniela De Ridder (Duitsland), komt op 20 februari 
2025 bijeen en bespreekt de gevolgen van de val van 
het regime van Bashar al-Assad voor Syrische vluchte-
lingen in de OVSE-regio. De commissieleden luisteren 
naar experts die de uitdagingen van de overgang en 
stabilisatie in Syrië bespreken. De crisis is nog niet 
voorbij en zij dringen er bij de landen die Syrische vluch-
telingen opvangen op aan om de beschermingsstatus 
van mensen in nood te handhaven en ervoor te zorgen 
dat terugkeer vrijwillig is. De steun voor de landen in de 
onmiddellijke omgeving van Syrië, die de meerderheid 
van de 6 miljoen vluchtelingen opvangen, tblijft van het 
allergrootste belang.

De Ad Hoc Commissie voor terrorismebestrijding, 
voorgezeten door Kamil Aydin (Türkiye), is op vrijdag 
21 februari 2025 bijeengekomen om zijn activiteiten 
en prioritaire kwesties te bespreken. Experts van de 
OVSE en de academische wereld bespreken de rol van 
onderwijs en digitale geletterdheid bij het voorkomen van 
terrorisme, gewelddadig extremisme en radicalisering 
die tot terrorisme leiden, en wijzen erop hoe extremisten 
online desinformatie gebruiken om aan te zetten tot ge-
weld, samenzweringstheorieën te verspreiden en nieuwe 
bekeerlingen te werven. Het is van cruciaal belang om 
studenten de vaardigheden aan te leren die nodig zijn 
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pour pouvoir évaluer de manière critique les informations 
disponibles en ligne. Les membres examinent ensuite les 
dernières attaques terroristes, notamment les attentats 
récemment commis à Munich et à Villach, et échangent 
des idées sur les activités que la commission pourrait 
organiser à l’avenir, notamment une visite aux États-
Unis en mai 2025.

B. Réunions complémentaires

Les réunions complémentaires suivantes ont eu lieu 
en marge de la session d’hiver:

— Media Freedom and Elections:Safety of Journalists 
and Politicians (20 février 2025);

— Confronting Political Imprisonment (20 février 2025), 
incluant notamment une présentation de M. Vladimir 
Kara-Murza;

— Responding to the Demographic Crisis (21 fé-
vrier 2025), incluant notamment une présentation de 
M. Nicholas Gailey, chercheur au Wittgenstein Centre for 
Demography and Global Human Capital, et de M. Vladimir 
Gjorchev, coordinateur national de la démographie, de 
la jeunesse et des ressources humaines en Macédoine 
du Nord.
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om online beschikbare informatie kritisch te evalueren. 
De leden bespreken de laatste ontwikkelingen op het 
gebied van terrorisme, waaronder de recente aanslagen 
in München en Villach, en wisselen ideeën uit voor mo-
gelijke komende commissie-activiteiten, waaronder een 
bezoek aan de Verenigde Staten in mei 2025.

B. Nevenbijeenkomsten

De volgende nevenbijeenkomsten hebben plaatsge-
vonden in de marge van de Winterzitting:

— Media Freedom and Elections:Safety of Journalists 
and Politicians, op 20 februari 2025;

— Confronting Political Imprisonment, op 20 februari 
2025, met onder meer een presentatie door de heer 
Vladimir Kara-Murza;

— Responding to the Demographic Crisis, op 21 fe-
bruari 2025, met onder meer een presentatie door de 
heer Nicholas Gailey, onderzoeker aan het Wittgenstein 
Centre for Demography and Global Human Capital, en de 
heer Vladimir Gjorchev, nationaal coördinator voor demo-
grafie, jeugd en human resources in Noord-Macedonië.

De rapporteurs, De voorzitster,

Denis Ducarme (K)
Allessia Claes (S)

Valérie De Bue
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